

**АНВАР АГЗАМОВИЧ АГЗАМХОДЖАЕВ
(1928-1994)**



Исполнилось 90 лет со дня рождения крупного учёного-правоведа, государственного и общественного деятеля А.А.Агзамходжаева.

А.А.Агзамходжаев - член-корреспондент АН Узбекистана (1968), заслуженный юрист Узбекистана (1978) и Каракалпакстана, доктор юридических наук (1964), профессор (1966), лауреат Государственной премии имени Абу Рейхана Беруни (1973).

В 1952 году успешно защитил кандидатскую, в 1964 году - докторскую диссертации.

Основными вехи биографии А.А.Агзамходжаева таковы: старший преподаватель, доцент (1952-1955), проректор (1964-1965), заведующий кафедрой административного и финансового права (1959-1993) Ташкентского государственного юридического института. Он трудился на должностях начальника управления министерства (1965-1966), первого заместителя министра высшего и среднего специального образования (1966-1970), первого заместителя министра юстиции, члена Президиума, академика-секретаря отделения Академии наук Узбекистана (1970-1971), декана юридического факультета Ташкентского государственного университета (1971-1985).

В декабре 1989 - декабре 1991 - член Комитета конституционного надзора СССР.

А.А.Агзамходжаев - первый ректор Ташкентского государственного юридического института (1991-1993), председатель Национального комитета по правам человека (1993-1994).

А.А.Агзамходжаев - автор более ста научных трудов по административному, государственному (конституционному) праву, содержащих прогнозы, выводы и рекомендации в области государственного строительства, по вопросам компетенции государственных органов и административно-территориального управления, развития образования и науки. Практически все эти труды не потеряли своей актуальности и в наши дни.

А.А.Агзамходжаев был создателем известной за пределами республики школы государственного, административного права. Он обосновывал идеи расширения сферы применения закона в регулировании административно-правовых отношений, децентрализации системы функций государственного управления и др.

А.А.Агзамходжаев представлял отечественную юридическую науку на многих международных научных форумах, официальных межгосударственных симпозиумах (во Франции, в Финляндии, Бельгии, Венгрии, Алжира, Албании, Монголии, во всех республиках бывшего Советского Союза), избирался вице-президентом Ассоциации политических наук и членом международной Ассоциации юристов-демократов, членом редколлегии общесоюзного журнала "Правоведение".

**ANVAR AGZAMOVICH AG'ZAMXO'JAEV
(1928-1994)**



Ulug' huquqshunos olim, davlat arbobi va jamoat arbobi A.A.Ag'zamxo'jaev tavalludiga 90 yil to'ldi.

A.A.Ag'zamxo'jaev - 1968 yilda O'zbekiston Fanlar akademiyasi fahriy a'zosi, 1978 yilda O'zbekiston va Qoraqalpog'iston Respublikasi xizmat ko'rsatgan huquqshunosi, yuridik fanlar doktori (1964), professor (1966) Abu Rayhon Beruniy nomidagi Davlat mukofoti laureati (1973).

1952 yilda nomzodlik dissertatsiyasini, 1964 yilda doktorlik dissertatsiyasini muvaffaqiyatli himoya qilgan.

A.A.Ag'zamxo'jaev tarjimai holining asosiy bosqichlari quyidagilar: katta o'qituvchi, dotsent (1952-1955), prorektor (1964-1965), (1959-1993) Toshkent davlat yuridik instituti ma'muriy va moliyaviy huquq kafedrasida mudiri vazifalarida ishladi.

U vazirlar mahkamasi boshlig'i (1965-1966), Oliy va o'rta maxsus ta'lim vazirining birinchi o'rinbosari (1966-1970), Adliya vazirining birinchi o'rinbosari, Prezidium a'zosi, O'zbekiston Fanlar akademiyasi rayosati akademik-kotibi (1970-1971), 1971-1985 yillarda Toshkent davlat universiteti Yuridik fakultetining dekani vazifalarida faoliyat yuritgan.

1989 yil dekabr - 1991 yil dekabr oylarida- Sobiq SSSR Konstitutsiyaviy nazorat qo'mitasi a'zosi.

A.A.Ag'zamxo'jaev - Toshkent davlat yuridik instituti birinchi rektori (1991-1993), Inson huquqlari bo'yicha milliy qo'mitasi raisi (1993-1994).

A.A.Ag'zamxo'jaev - ta'lim va ilm-fan rivoji, davlat organlari va ma'muriy-hududiy boshqaruv tizimi vakolatiga kiruvchi masalalar hamda, davlat qurilishi sohasida prognozlar, xulosa va tavsiyalarni o'z ichiga olgan ma'muriy, (konstitutsiyaviy) huquqiy masalalardagi yuzdan ortiq ilmiy ishlar muallifidir. Bu mexnatlarning samarasi bizning davrimizda o'z amaliy ahamiyatini yo'qotmadi.

A.A. Agzamxo'jaev davlat huquqiy boshqaruv tizimi maktabi asoschisidir.

U davlat boshqaruv tizimi vazifalarini nomarkazlashtirish, ma'muriy huquqiy munosabatlarni tartibga solish doirasida qonunlar qabul qilish jarayonini kengaytirish g'oyasi asoschisidir.

A.A.Ag'zamxo'jaev Fransiya, Finlyandiya, Belgiya, Vengriya, Jazoir, Albaniya, Mongoliya va barcha sobiq Sovet Ittifoqi respublikalari kabi davlatlardagi ko'plab xalqaro ilmiy anjumanlar, rasmiy hukumatlararo simpoziumlarda mahalliy huquqshunoslik fanlari vakili, siyosiy fanlar uyushmasining vitse-prezidenti va Xalqaro demokratik huquqshunoslar assotsiatsiyasining a'zosi, Butunjahon yuridik jurnalining tahririyat kengashi a'zosi bo'lgan.

**ANVAR AGZAMOVICH AGZAMKHODZHAEV
(1928-1994)**



The 90th anniversary of the birth of a prominent scholar and jurist, state and public figure A.A. Agzamkhodzhaev, was celebrated.

A.A. Agzamkhodzhaev - corresponding member of the Academy of Sciences of Uzbekistan (1968), Honored Lawyer of Uzbekistan (1978) and Karakalpakstan, Doctor of Law (1964), Professor (1966), named after Abu Rayhan Beruni State Prize laureate (1973).

In 1952 he successfully defended his Ph.D., in 1964 - his doctoral dissertation.

The main milestones of A.A. Agzamkhodzhaev's biography are as follows: senior lecturer, assistant professor (1952-1955), pro-rector (1964-1965), head of the department of administrative and financial law (1959-1993) of Tashkent State Institute Law. He worked in the posts of the head of the department of the ministry (1965-1966), first deputy minister of higher and secondary special education (1966-1970), first deputy minister of justice, member of the Presidium, academician-secretary of the Academy of Sciences of Uzbekistan (1970-1971), dean of the legal Faculty of Tashkent State University (1971-1985).

In December 1989 - December 1991 - Member of the Committee for Constitutional Supervision of the USSR.

A.A. Agzamkhodzhaev is the first rector of the Tashkent State Institute of Law (1991-1993), chairman of the National Committee for Human Rights (1993-1994).

A.A. Agzamkhodzhaev is the author of more than 100 scientific works on administrative, state (constitutional) law, containing forecasts, conclusions and recommendations in the field of state construction, on the competence of state bodies and administrative-territorial administration, development of education and science. Practical all these works have not lost their relevance in our days.

A.A. Agzamkhodzhaev was the creator of the school of state, administrative law known outside the republic. He substantiated the idea of expanding the scope of the law in regulating administrative and legal relations, decentralizing the system of functions of state administration, etc.

A.A. Agzamkhodzhaev represented Russian jurisprudence at many international scientific forums, official interstate symposiums (in France, Finland, Belgium, Hungary, Algeria, Albania, Mongolia, in all the republics of the former Soviet Union), was elected vice-president of the Association of Political Sciences and a member of the International Association of Democratic Lawyers, was a member of the editorial board of the All-Union Journal of Jurisprudence.